



2 - 13 de Noviembre de 1912

Pero todo en la suprema hora de la muerte se olvidó, y más cuando ésta ocurrió en las circunstancias trágicas como la del señor Canalejas.

Que Dios te perdona, y acosa su alma en el cielo!

### En Valencia El señor gobernador

El gobernador civil, Sr. López García, que ayer se encontraba visiblemente enfermo, salió al despacho más tarde de lo que tiene por costumbre, y entre las mochas visitas que recibió figura la del general gobernador militar, señor Chacón, quien fué a saludarlo con motivo de haberse posesionado del cargo que desempeñaba, y poco antes de las doce se despidió el señor gobernador el alcalde de Sueca D. Pedro J. Serrano, quienes hablaron acerca de las tiradas que en breve se han de celebrar en aquella ciudad.

Próximamente a las doce sonó el timbre del aparato telefónico del gabinete de comunicaciones y el Sr. López García se dirigió a aquel departamento.

En cuanto se puso el auricular en el oído se le dijo desde la Interurbana que se lo llamaba desde Madrid, y efectivamente, preguntó si se contestó que estaba en el despacho el subsecretario del ministerio de la Gobernación, Sr. Navarro Reverter Gomis, quien le dijo poco más o menos lo siguiente:

Voy a comunicarte una triste noticia: el presidente del Consejo acaba de ser víctima de un atentado aquí cerca del Ministerio.

«Pero es é herido?» — preguntó el señor gobernador.

Desgraciadamente el Sr. Canalejas ha fallecido», — contestó el subsecretario.

Al tratar el Sr. López García de inquiren details de lo ocurrido, el Sr. Navarro Reverter le constató que no podía dárseles porque había de comunicar la noticia a todos los gobernadores y hasta aquel momento sólo la conocían él de Barcelona y el de Valencia.

### Enorme impresión

En el ánimo de nuestro primer autoridad civil produjo la noticia aterradora efecto, pues aparte del afecto al jefe, profesaba al Sr. Canalejas acentuado cariño, tanto que al volver de nuevo al despacho, en donde aún se encontraba el Sr. Serrano, éste notó en el rostro del señor gobernador tan extraordinaria emoción, que hubo de preguntarle si se sentía indisposto.

El señor gobernador comunicó la fatal noticia al Sr. Serrano, pero no pudo acabar de hablar porque el llanto arrasó sus ojos y estuvieron unos momentos sin poder articular palabra.

### Comunicando la noticia

Inmediatamente, el Sr. López García comunicó la triste noticia a los señores capitán general, alcalde, presidentes de la Diputación y de la Audiencia, rector de la Universidad, delegado de Hacienda y demás entidades oficiales.

A las dos próximas, la noticia circulaba ya por nuestra ciudad como reguero de pólvora, produciendo, como es consiguiente, la natural sensación.

### Nuestro servicio telegráfico

«Prensa Asociada», dando una vez más muestra de su actividad y excelente información, nos comunicó la noticia por teléfono, que, como verán nuestros lectores, depositó en Madrid a las doce en punto, siendo recibido en esta Redacción a la una y cincuenta minutos.

Inmediatamente, nuestro compañero de Redacción Sr. Martín, marchó al Gobierno civil, en donde fué recibido por el señor gobernador, en unión de nuestro querido compañero el redactor de *Las Provincias*, D. Lucas Ferrer.

### La noticia oficial

Estando nuestro compañero y el Sr. Ferrer conversando con el Sr. López García, recibió éste el siguiente telegrama:

«Madrid, 115 t.

Ministro de la Gobernación a gobernador. — Al dirigirse a pie a este Ministerio el excelentísimo señor presidente del Consejo para celebrar el que estaba convocado para las once y media de la mañana, un desconocido, en la Puerta del Sol, le ha disparado dos tiros por la espalda que le produjeron instantáneamente la muerte, sucediéndose el agresor en el acto.

Tan trágico suceso ha producido enorme impresión.

Su majestad el rey se trasladó apenas tuvo conocimiento de ello a este Ministerio, visitando el cadáver y celebrándose a seguida Consejo bajo su presidencia, en el que se acordó que el Gobierno continúe en su puesto bajo la presidencia interina del señor ministro de Estado y que S. M. celebre este tarde las consultas acostumbradas.

El orden público es completo.

*Barroso.*

### Visitas al gobernador

Mientras se recibía el anterior despacho, fueron llegando al despacho del señor gobernador el presidente de la Diputación, D. Juan Izquierdo; los diputados y senadores liberales, la casi totalidad de los diputados provinciales y el alcalde, D. Fernando Ibáñez.

Después desfiló el director de *La Voz de Valencia*, Sr. Pérez Lloca; el rector de la Universidad, Sr. Maestri; los ingenieros jefes de Obras Públicas y de la sección Agronómica, representantes de todos los partidos monárquicos, altos empleados oficiales y extraordinario número de personalidades, que sin distinción de matiz político se acercaron a protestar contra el criminal atentado y testimoniar su más sentido pesame.

### El entierro

El señor gobernador, a las tres y media de la tarde, habó por teléfono con el Sr. Moreno, que se hallaba en el ministerio de la Gobernación, manifestándole que los diputados y senadores deseaban saber a qué hora se había acordado verificar el entierro, con el fin de asistir a él si les era posible.

El Sr. Moreno contestó que el funeral se tendría lugar hoy a las tres de la tarde.

En vista de ello, los representantes en Cortes que allí se encontraban, acordaron marchar en el correo.

### Ordenes energéticas

El señor gobernador, inmediatamente después de recibir la triste noticia, ordenó al jefe de la Guardia civil que tuviera dispuesta la fuerza aquél asentada, por si ocurría algún disturbio combatible con mano fuerte.

Asimismo ordenó al capitán de Seguridad, Sr. Alarcón, que reuniera toda la fuerza en los retenes, y que si hubiera algún conato de manifestación o algún motín, grande o pequeño, procediese con todo rigor para mantener el orden público.

### La mayoría del Ayuntamiento

La casi totalidad de los concejales que integran la mayoría de la Corporación municipal, que se reunieron ayer a dormir en La Marina Auxiliante, se les comunicó a aquél punto la noticia y en cuanto terminó la comida, trasladándose al despacho del señor gobernador.

El teniente de alcalde, D. Francisco de P.

Amat, en nombre y representación de todos los componentes de la mayoría, pronunció un elocuente discurso en el que, en párrafos energéticos, exerció el acento, y en frases sentidas puso de manifiesto el sentimiento que a todos

embargaba por el trágico fin de la ilustre persona que ejercía el cargo de jefe del Gobierno.

### En el Círculo Liberal

Durante toda la tarde este Círculo estuvo concurridísimo, no habiéndose de otro asunto que del infame atentado que acabó con la vida del Sr. Canalejas.

Los balcones fueron colgados con paños negros y la puerta de la casa social fué cerrada en señal de duelo.

### Visitas de pesame

Una comisión de la Junta directiva del Círculo Central Legitimista, formada por el presidente Sr. Apuriz y Alonso de Medina, vicepresidente Sr. Selva Mergelina y secretario Sr. Verach, visitaron en el Círculo Liberal a la Junta directiva, a cuyos componentes expresaron su más sincera protesta por el crimen cometido y les dieron el pesame más sentido.

También una comisión del partido conservador visitó el Círculo Liberal con el mismo fin.

### El señor Arzobispo

El Excmo. y Rvdmo. Sr. Arzobispo doctor D. Victoriano Guisado, estuvo al anochecer en el Gobierno civil, en donde celebró extensa conferencia con el gobernador, Sr. López García.

Nuestro Prelado dirigió después expresivos telegramas de pesame al Gobierno y a la señoria viuda.

### El señor capitán general

Con el objeto de revisar a las fuerzas que guarnecen a Castellón, ayer marchó a aquella capital el capitán general señor conde de Serrallés con su ayudante el capitán Sr. De Líster.

La noticia oficial se recibió en Capitanía a las tres de la tarde, próximamente, y el capitán de Estado Mayor que se hallaba de guardia, D. Leandro de Haro, ordenó que, sin pérdida de momento, se le comunicase a Castellón al Sr. Echagüe, quien le hizo pública en aquella capital, regresando en el primer tren a esta ciudad, a donde llegó a las cinco y media.

### En la provincia

El señor gobernador comunicó la noticia a los alcaldes de los pueblos en que existe estación telefónica, recibiendo anchoe de los mismos, expresivos telegramas de pesame.

### A Madrid

En el tren corto marcharon anoché a la corte, con el objeto de asistir al entierro del Sr. Canalejas, todos los senadores y diputados a Cortes ministeriales, el presidente de la Diputación Sr. Izquierdo, el alcalde Sr. Ibáñez Payés, el exalcalde Sr. Ibáñez Rizo y otros muchos.

Los Sres. Igual y Roger no marcharon por hallarse enfermos.

Además acudieron a la estación el capitán general señor conde del Serrallés, gran número de diputados provinciales y concejales, los primates del partido liberal y extraordinario concurso.

Los comisionados se llevaron una monumental y artística corona de flores naturales, en cuyas cintas se lee la siguiente inscripción: «El Círculo Liberal de Valencia al excelente señor D. José Canalejas y Méndez».

### Reunión suspendida

En la noche de ayer marcharon a Madrid los señadores y diputados Cortes y los primates del partido liberal, sin pendiente una reunión que debía celebrarse anoché en el Salón de Sesiones de la Diputación.

En la noche de ayer marcharon a Madrid los señadores y diputados Cortes y los primates del partido liberal, sin pendiente una reunión que debía celebrarse anoché en el Salón de Sesiones de la Diputación.

### Floja antropométrica

En la jefatura de Policía de esta capital, como en las del resto de España, existe la ficha antropométrica del criminal autor del asesinato del Sr. Canalejas.

Además de la fotografía existen los siguientes datos: «Manuel Pardinas, hijo de Agustín y de María, natural de Graus, provincia de Huesca; nació en 1º de Enero de 1886; de profesión, pintor revocador, domiciliado en Burdeos, rue Kleber, 98; estatura, 1.650 milímetros; cuidados de su persona, aspecto enfermizo, poco hablador, anarquista convencido y peligroso».

Residió en Tampa (Norte-América) y se trasladó a Europa en la primavera del año 1912 con propósito de cometer un atentado contra el Sr. Serrano, le ha disparado dos tiros por la espalda que le produjeron instantáneamente la muerte, sucediéndose el agresor en el acto.

Estuvo en España, pero creyéndole español, marchó a Burdeos, donde ha estado una temporada, siendo detenido por las autoridades francesas por infracción de las leyes de extranjería.

Puestó en libertad salió para París en 19 de Septiembre de 1912.

Es deserto.

No tienen noticias de que haya estado en Valencia.

### En señal de duelo

Las empresas teatrales y los salones de cine suspendieron anoché sus funciones y exhibiciones cinematográficas en señal de duelo por la muerte del jefe del Gobierno.

### Telegramas de pesame

Además de los que enviaron todas las autoridades al Gobierno y a la viuda del Sr. Canalejas, transmitieron también las entidades sacerdotiales.

Círculo y Juventud Liberal Demócrata; Círculo, Juventud y Centro Escolar Conservador; La Unión Ibero-americana; Federación Agraria de Levante; A. y A. Mercantil, y otros muchísimos que la falta de espacio nos impide publicar.

### Sin notillas

Anoché a última hora visitamos al señor gobernador, a quien encontramos visiblemente indisposto.

Nos manifestó que no había recibido ninguna noticia de la corte después del telegrama oficial.

### En Castellón

La noticia del asesinato del presidente del Consejo de ministros Sr. Canalejas, ha producido gran consternación.

El primer telegrama dando la noticia lo ha recibido el general Sr. Carbó, a la 1:30 de la tarde, dirigido por el gobernador de Valencia al capitán general Sr. Echagüe, que se encontraba en ésta.

La noticia se ha extendido rápidamente como un reguero de pólvora.

Más tarde ha aparecido en las pizarras de los periódicos, estacionándose ante las sedes de los centros políticos y de recreo, bares, cafés, en toda la población no se habla de otra cosa, protestando todos de este nuevo hecho con que mancha la anarquía en territorio hispánico.

El gobernador ha recibido oficialmente la noticia, firmada por el Sr. Barroso.

Ha recibido el pesame de los diputados, concejales y demás personalidades del partido liberal.

También muchísimos personajes de los demás partidos han asistido al Gobierno civil para protestar del hecho y dar el más sentido pesame al Sr. Riu, representante del Gobierno.

### El círculo del Serrallés

El capitán general de Valencia hallábase en esta capital con su señora, con la idea de pasar unas horas en compañía de sus distinguidos amigos los Sres. Breva Espeleta.

Aquí ha recibido la triste noticia del asesinato del Sr. Canalejas, que le ha producido grandísima impresión.

Inmediatamente ha suspendido todos sus propósitos, regresando a Valencia en el expreso de las cuatro de la tarde.

En la estación ha sido despedido por el gobernador militar Sr. Carbó, el alcalde D. Juan Peris y el coronel de la guardia civil Sr. Meléndez.

### La ficha de Pardinas

Como en todas las inspecciones de Policía, se encuentra en este Gobierno el retrato del Sr. Manuel Pardinas, como conocido anarquista de aquella.

En 1º de Octubre la Jefatura de Policía de Valencia dio orden para su detención al tener noticias de haber entrado en España al ser expulsado del territorio de la vecina república francesa.

### Luto

El alcalde, D. Juan Peris, ha ordenado sean dobladas las campanas en señal de duelo.

Como son rarísimas las veces que tocan a muerto, por lo carismo que resulta el impuesto municipal, presenta la población trágismo aspecto con el triste tañer de las campanas.

En señal de duelo se han cerrado las clases del Instituto General y Técnico y esas escuelas públicas y municipales.

### Retraso

en el servicio telefónico

Con posterioridad ha continuado la agencia telefónica, tan frecuentemente como le ha sugerido su exquisito celo.

Ahora daremos cuenta a nuestros lectores del inicio asesinato de que se ha visto el jefe del Gobierno, con el mejor método posible, ya que la forma en que recibimos los desparatos y los apremios del tiempo nos impiden hacer relato ordenado del alevoso crimen.

### En Madrid

#### El hecho

Previamente a su fallecimiento, se ha constituido el Juzgado de guardia en el ministerio de la Gobernación.

En cuanto expiró el presidente del Consejo, fué trasladado su cuerpo, desde la cama que ocupaba, a una mesa. Después volvió a ocupar otro lecho.

La alfombra de la habitación

13 de Noviembre de 1912

## Diario de Valencia

**La censura**

Ha quedado normalizado el servicio telegráfico y telefónico de la Prensa. Imparcialmente debemos consignar que nadie puede quejarse de la forma en que se ha ejercido la censura.

Esta se ha limitado a no dejar circular aquellos despachos en que se daban detalles notoriamente exagerados o consecuencias que no han sido comprobadas.

**Maura ante el cadáver**

No va a desvirtuar la impresión recibida por el jefe del partido conservador ante el cadáver del Sr. Canalejas.

Apenas llegó a la presencia del cadáver, su rostro, rojo por la agitación producida al trasladarse al Ministerio, tornóse amarillo, estando a punto de desvanecerse.

La figura de D. Antonio Maura, naturalmente arrogante y marcial, imponía por su severidad y actitud reveladora del más intenso dolor.

Era, indudablemente, la más genuina representación del dolor varonil.

**El Sr. Moret**

También ha visitado el cadáver en el ministerio de la Gobernación D. Segismundo Moret.

Ha sido tal la impresión que la noticia le produjo y la precipitación con que se dirigió al ministerio de la Gobernación, que al llegar a éste le hicieron notar que no llevaba chaleco.

**El Infante D. Carlos**

Al ver el infante D. Carlos de Borbón el cadáver del Sr. Canalejas, cayó de rodillas súbitamente.

Todos los circunstantes imitaron instintivamente.

Entonces, el Obispo de Madrid-Alcalá, que se encontraba presente, resó un suspiro.

Únicamente permaneció en pie, sin arrodillarse, el psiquiatra Salillas.

Este hecho ha sido muy censurado por cuantos allí se encontraban y han tenido noticia de él.

Es unánime la opinión de que ese acto, más que un alarde de irresponsabilidad, constituye un desprecio y un insulto a las creencias de los demás.

**El Sr. Alonso Castrillo**

El gobernador de Madrid se encuentra apenadísimo.

No se separa del cadáver del presidente ni cesa de llorar.

Dio que es la más terrible impresión que ha recibido en toda su vida.

Refiere que hacía un momento había dejado al Sr. Canalejas a quien había estado acompañándole durante toda la mañana.

Este, entre los estertores de la agonía, hizo señas rechazándolo.

**D. Alfonso en casa de Canalejas**

El jefe del Estado, acompañado de los señores marqueses de la Torrecilla y de Campóo ha estado en el domicilio del Sr. Canalejas.

Ha dejado dos cartas a la portera para la viuda del presidente.

El público que casualmente se ha enterado de lo ocurrido, le ha ovacionado.

**La esposa y el hijo ante el cadáver**

Después de haber recibido las cartas de D. Alfonso, la viuda del Sr. Canalejas, ésta y su hijo mayor se dirigieron al ministerio de la Gobernación a visitar el cadáver.

El momento de la llegada ha sido terriblemente emotivo.

Las escenas entre madre e hijo ante el cadáver, han impresionado grandemente a cuantos las han presenciado.

Su narración es imposible; la desolada viuda y su hijo se han abrazado al cadáver del que fué su esposo y padre, llorando copiosamente, siendo inútiles los esfuerzos practicados por los presentes para separarlos.

**Opiniones de los prohombres de la política****Habla el general Azcárraga**

El capitán general Sr. Azcárraga, cuando salió del Palacio, después de ser consultado por D. Alfonso, manifestó que él era el menos indicado para expor sus opiniones.

Interrogado por alguien sobre si le parecía una solución disparatada la continuación del actual Gobierno, presidido por el Dr. García Prieto, se limitó a decir que no.

**Habla Dato**

El ilustre ex presidente del Congreso ha dicho a los periodistas que le han interrogado sobre la actual situación política, que él no creía que el crimen cometido diera lugar a un cambio de política, y que, por lo tanto, a su entender, seguiría gobernando el partido liberal.

Ha añadido que sabía que otros significados conservadores habían hecho a D. Alfonso las mismas manifestaciones.

Dijo también que la muerte de Canalejas era una muerte evitable, ya que murió en el cumplimiento del deber.

Elogió la privilegiada y elevada mentalidad del Sr. Canalejas, diciendo que un hombre de esas condiciones no nace todos los días.

**Hablan D. Alejandro y el marqués de Pidal**

Ambos personajes, que entraron y han salido juntos del Palacio de Oriente, manifestaron que habían hecho presente a D. Alfonso que procede que continúa la presente situación liberal.

Manifestaron que hoy lo que urge es legalizar la situación económica.

Indicaron la conveniencia de un Gobierno de tendencias conservadoras, dentro del liberalismo.

**Vista el cadáver el Infante D. Fernando**

El infante D. Fernando ha visitado esta tarde el ministerio de la Gobernación, para ver el cadáver del fallecido presidente.

La visita ha durado bastante tiempo.

Al salir del Ministerio se le notaba en el semblante signos de la emoción sufrida.

**El cadáver de Canalejas**

El cadáver del presidente del Consejo de ministros hallábase entonces colocado sobre una mesa central cubierta con una colcha azul.

Junto a una de las ventanas veíanse el colchón y las almohadas y mantas con las que improvisaron el lecho donde se colocó el cadáver en los primeros momentos.

En el caso del Sr. Canalejas no se desubrió ni la más pequeña mancha de sangre.

Tenía el pelo revuelto y los ojos a medio cerrar.

El rostro conserva la expresión natural, ligeramente ennegrecida.

Sólo se nota el orificio de salida del ojo, junto al ojo.

**La operación de los médicos**

Los doctores Bejarano, Martín Salazar y Alonso Martínez, han pasado parte de la tarde trabajando en el cadáver del Sr. Canalejas.

Les han auxiliado los Sres. Armiján, Guijón, Sol, Esbré, Serrano, Zanés, Lopéz Olarzábal.

Se le ha tapado la herida, que manaba aún sangre.

La herida está situada en la base del cráneo.

El orificio de entrada del proyectil es muy pequeño, y grande el de la salida.

Los médicos estiman que la muerte ha de producirse instantáneamente.

Las personas que vieron caer al Sr. Canalejas dicen que al recibir el disparo, el presidente echó atrás la cabeza, dobló la rodilla y cayó sobre las piernas.

Mantuvo en esta postura algunos segundos; vaciló y cayó hacia adelante, dando la espalda.

La muerte del Sr. Canalejas, naturalmente arrogante y marcial, impone por su severidad y actitud reveladora del más intenso dolor.

Era, indudablemente, la más genuina representación del dolor varonil.

**El Sr. Moret**

También ha visitado el cadáver en el ministerio de la Gobernación D. Segismundo Moret.

Ha sido tal la impresión que la noticia le produjo y la precipitación con que se dirigió al ministerio de la Gobernación, que al llegar a éste le hicieron notar que no llevaba chaleco.

La figura de D. Antonio Maura, naturalmente arrogante y marcial, imponía por su severidad y actitud reveladora del más intenso dolor.

Era, indudablemente, la más genuina representación del dolor varonil.

**El Infante D. Carlos**

Al ver el infante D. Carlos de Borbón el cadáver del Sr. Canalejas, cayó de rodillas súbitamente.

Se le ha vestido con el uniforme y está cubierto con una blanca sábana.

Parece dormido; no está vivo; mantiene un color natural.

Los presentes mantuvieron en esta postura algunos segundos; vaciló y cayó hacia adelante, dando la espalda.

La muerte del Sr. Canalejas, naturalmente arrogante y marcial, impone por su severidad y actitud reveladora del más intenso dolor.

Era, indudablemente, la más genuina representación del dolor varonil.

**El Sr. Alonso Castrillo**

El gobernador de Madrid se encuentra apenadísimo.

No se separa del cadáver del presidente ni cesa de llorar.

Dio que es la más terrible impresión que ha recibido en toda su vida.

Refiere que hacía un momento había dejado al Sr. Canalejas a quien había estado acompañándole durante toda la mañana.

Este hecho ha sido muy censurado por cuantos allí se encontraban y han tenido noticia de él.

Es unánime la opinión de que ese acto, más que un alarde de irresponsabilidad, constituye un desprecio y un insulto a las creencias de los demás.

**El Sr. Alonso Castrillo**

El gobernador de Madrid se encuentra apenadísimo.

No se separa del cadáver del presidente ni cesa de llorar.

Dio que es la más terrible impresión que ha recibido en toda su vida.

Refiere que hacía un momento había dejado al Sr. Canalejas a quien había estado acompañándole durante toda la mañana.

Este hecho ha sido muy censurado por cuantos allí se encontraban y han tenido noticia de él.

Es unánime la opinión de que ese acto, más que un alarde de irresponsabilidad, constituye un desprecio y un insulto a las creencias de los demás.

**El Sr. Alonso Castrillo**

El gobernador de Madrid se encuentra apenadísimo.

No se separa del cadáver del presidente ni cesa de llorar.

Dio que es la más terrible impresión que ha recibido en toda su vida.

Refiere que hacía un momento había dejado al Sr. Canalejas a quien había estado acompañándole durante toda la mañana.

Este hecho ha sido muy censurado por cuantos allí se encontraban y han tenido noticia de él.

Es unánime la opinión de que ese acto, más que un alarde de irresponsabilidad, constituye un desprecio y un insulto a las creencias de los demás.

**El Sr. Alonso Castrillo**

El gobernador de Madrid se encuentra apenadísimo.

No se separa del cadáver del presidente ni cesa de llorar.

Dio que es la más terrible impresión que ha recibido en toda su vida.

Refiere que hacía un momento había dejado al Sr. Canalejas a quien había estado acompañándole durante toda la mañana.

Este hecho ha sido muy censurado por cuantos allí se encontraban y han tenido noticia de él.

Es unánime la opinión de que ese acto, más que un alarde de irresponsabilidad, constituye un desprecio y un insulto a las creencias de los demás.

**El Sr. Alonso Castrillo**

El gobernador de Madrid se encuentra apenadísimo.

No se separa del cadáver del presidente ni cesa de llorar.

Dio que es la más terrible impresión que ha recibido en toda su vida.

Refiere que hacía un momento había dejado al Sr. Canalejas a quien había estado acompañándole durante toda la mañana.

Este hecho ha sido muy censurado por cuantos allí se encontraban y han tenido noticia de él.

Es unánime la opinión de que ese acto, más que un alarde de irresponsabilidad, constituye un desprecio y un insulto a las creencias de los demás.

**El Sr. Alonso Castrillo**

El gobernador de Madrid se encuentra apenadísimo.

No se separa del cadáver del presidente ni cesa de llorar.

Dio que es la más terrible impresión que ha recibido en toda su vida.

Refiere que hacía un momento había dejado al Sr. Canalejas a quien había estado acompañándole durante toda la mañana.

Este hecho ha sido muy censurado por cuantos allí se encontraban y han tenido noticia de él.

Es unánime la opinión de que ese acto, más que un alarde de irresponsabilidad, constituye un desprecio y un insulto a las creencias de los demás.

**El Sr. Alonso Castrillo**

El gobernador de Madrid se encuentra apenadísimo.

No se separa del cadáver del presidente ni cesa de llorar.

Dio que es la más terrible impresión que ha recibido en toda su vida.

Refiere que hacía un momento había dejado al Sr. Canalejas a quien había estado acompañándole durante toda la mañana.

Este hecho ha sido muy censurado por cuantos allí se encontraban y han tenido noticia de él.

Es unánime la opinión de que ese acto, más que un alarde de irresponsabilidad, constituye un desprecio y un insulto a las creencias de los demás.

**El Sr. Alonso Castrillo**

El gobernador de Madrid se encuentra apenadísimo.

No se separa del cadáver del presidente ni cesa de llorar.

Dio que es la más terrible impresión que ha recibido en toda su vida.

Refiere que hacía un momento había dejado al Sr. Canalejas a quien había estado acompañándole durante toda la mañana.

Este hecho ha sido muy censurado por cuantos allí se encontraban y han tenido noticia de él.

## EL PUERTO DE VALENCIA

| Movimiento de buques franceses en el día 12 de Noviembre de 1912 |  | FLETES |       | CONTENCIAS |         | OBS.    |           |
|--|--|--------|-------|------------|---------|---------|-----------|
| SUITES   | DEPARTAMENTOS                            | PROF.  | TON.  | RIES Y C.  | LA RODA | ENTRADA | EN PUERTO |
| Giles  | Glasgow                                  | 1/8    | 1/1   | Ries y C.  | La Roda |         |           |
| Isera  | Suiza Nurnga                             | 2/1    | —     |            |         |         |           |
| Red Cr   | Liverpool                                | 1/6    | 1/1/2 | Bekn       |         |         |           |
| Blairmore  | Hamburgo                                 | 1/45   | —     | La m       |         |         |           |
| Fernand  | Anberes y Newcastle                      | 1/9    | —     | Rien       |         |         |           |
| Saltos Dalmacia  | Desembarco: Tarragona, Lugo y Campobasso |        |       |            |         |         |           |

Entrados en el día de hoy

## COMERCIALES

(De nuestro servicio especial)

Londres, 11.

Vendido parte del cargamento del vapor

Sea-Belle.

Las 420, de 11 a 13/16; las 714, de 13/16 a 15/16; las 1.064, de 15/16 a 18.

## La cebolla

Los 45, de 4/16 a 5/16; los 55, de 5/16 a 5/16; inferior, de 2/16 a 3/16.

## MOVIMIENTO BURSATIL

## CAMBIO OFICIAL DE AYER

Optimizado del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al 12 de Noviembre 1912

## CAMBIOS EXTRANJEROS

Paris vista, quince banquero, 10740.

Idem 8 díes comercial, 10638 a 10639.

Idem vista, cheque a la orden, 2710.

Idem 8 díes comercial, 2831 a 2838.

## TELEGRAMAS

Parte 12, 5 tarda.

4/1º exterior . . . . . 80/90 Rio Tinto . . . . . 00/00

5/1º frances . . . . . 00/00 F. G. Norte . . . . . 44/00

5/1º interior . . . . . 00/00 F. C. Zaragoza . . . . . 16/00

5/1º Russo . . . . . 00/00 F. C. Andalucia . . . . . 29/40

Veracruz . . . . . 00/00

Madrid 12, 4 tarda.

4/1º exterior . . . . . 80/90 Rio Tinto . . . . . 00/00

4/1º interior . . . . . 00/00 Tabacalera . . . . . 00/00

4/1º lnterior . . . . . 00/00 4/1º ext. Paris . . . . . 00/00

5/1º Amortiz . . . . . 00/00 Francaos . . . . . 7/80

5/1º Amortiz . . . . . 00/00 Libras . . . . . 00/00

Bolivia . . . . . 00/00

Barcelona 12, 4 tarde.

4/1º interior . . . . . 80/90 F. G. Norte . . . . . 95/20

5/1º interior . . . . . 90/10 Orzana . . . . . 00/00

Banco Colonial . . . . . 00/00 Exterior París . . . . . 90/10

F. C. Alcoyana . . . . . 95/15 Francaos . . . . . 8/00

F. C. Norte . . . . . 95/15 Libras . . . . . 27/24

Bolivia . . . . . 00/00

Barcelona 12, 4 tarde.

4/1º interior . . . . . 80/90 F. G. Norte . . . . . 95/20

5/1º interior . . . . . 90/10 Orzana . . . . . 00/00

Cierre de la Bolsa de Bruselas

12 de Noviembre de 1912.

Exterior . . . . . 88/50 Nortes . . . . . 4/40

Interior . . . . . 00/00 Blo-Tinto . . . . . 18/00

Brasileno . . . . . 88/50 Metrop. París . . . . . 6/26

Rancho Minas . . . . . 160 Nitrate . . . . . 8/00

París . . . . . 80/4 Tangana . . . . . 13/7

Alicante . . . . . 418 Bal. Electrico . . . . . 00/00

Avisos de Corporaciones

## Avequia de Fabara

Se concede un nuevo plazo hasta el día último del actual, para que los regantes de dicha Comunidad puedan retirar sus recibos de cosecha correspondientes al año 1911-1913; con la beneficiación del 5 por 100, en la oficina de la calle de Navellos, número 4, entresuelo, todos los días hábiles, de nueve a una.

Valencia 12 Noviembre de 1912.—El síndico, Francisco Puchalt.

## Diario religioso

## SANTORAL

De hoy.—Sancto Estanislao de Kotze y Diego de Alcalá, confesores; Nicolás, Obispo, y Homobono, confesor.

El Oficio y la Misa son de San Estanislao, con rito doble y dorso blanco.

De ayer.—Santos Joséfa y Rufo, Obispas; Serapion, Teodoro y Filomeno, mártires.

El Oficio y la Misa son de San Joséfa, con rito doble y dorso encarnado.

## CULTOS

Quarenta-Horas.—Principian en la Iglesia Parroquial de San Nicolás.

Se desciende a la siesta y reserva a las cinco de la tarde.

Adoración Nocturna.—De Santo Tomás.

Coronación de María.—Nuestra Señora de Lourdes, en San Andrés.

Al SANTÍSIMO CRISTO DEL SALVADOR.—Novenario. En la Real Iglesia de este título, continúa las cuatro y media de la tarde, con sermón por el Dr. D. José Martínez.

A SAN NICOLÁS DE TOLENTO.—Novenario. En la Parroquia de Santa Catalina y San Agustín, continua a las siete y media, con Misa rezada, misa-canto, canto de motetes y gosos, en sufragio de las almas del Purgatorio.

Por los FIELES DIFUNTOS.—Novenario. Continúa en la Iglesia Parroquial de la Santísima Cruz.

PROGRAMA DEL ENTIERRO

## Diario de Valencia

El gobernador civil ha ordenado al alcalde de Requena, que abone a la maestra doña Sarafina Cervera, lo que adeuda a Póstumos y los intereses que se le dio en pago de haberes devengados.

FONTANALS Y PERIS. Liquidan a precios baratos: lanas, terciopelos, astrakanes, abrigos y quellus de piel.

Esta tarde a las tres, celebrará sesión la Diputación provincial.

Recomendamos las lámparas Mars, de alumbrado metálico, irrompibles. Lámpara Catalana, San Vicente, 93.

FONTANALS Y PERIS. Liquidan todos los artículos de invierno.

Interesante.—Ortopédico herniólogo en Valencia.—El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid, Dr. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en Segorbe, los días tarde del 19 y todo el día 20 del actual mes de Noviembre, de 11 a 1 y de 3 a 6, en la fonda de La Paz, y en Valencia, los días 21 y 22, en el Hotel Cuatro Naciones, para los que padecen hernias (quebraduras), desviaciones del espinazo, coxalgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, curvaturas de la tibia, pies equinos, va y us valgus, tarsalgia de los adolescentes o pie plano doloroso, abultamientos del vientre, desenso de la matriz, etcétera, que deseen someterse al método especial e infalible de diodo afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclaman como el único ciertísimo por todas las enfermedades médicas. Con su sistema se dominan todas las hernias, por antiguas y voluminosas que sean.

No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

En Madrid, en su Gabinete ortopédico, Carrera de San Jerónimo, núm. 37, principal.

Es reconstituyente gratis que supera al asiste de hígado de bacalao y a sus emanaciones el Lactoiodofosfato del Dr. Pérez López, Serranos, núm. 4, farmacia.

ESTAVERA.—En las 545 y 945 Dos estrenos. El quinto Romea amenizará las sesiones.

Rociando la ropa de los niños con el Antíferino Selma, calma toda clase de Tos, aunque sea ferina. Farmacia de Santa Catalina, Viuda de Cositas.

Salón cine Romea, San Vicente, 106.

Es verdaderamente digna de versos y admirarse, por lo colosal y extraordinaria, la pellonla de largo metro, dividida en tres partes titulada «Un corazón para dos vidas», que anoche se dió en este salón y se repetirá hoy; no debe el público perder la ocasión de ver obras tan portentosas. Completarán el programa otras películas de gran interés. El quinto Romea amenizará las sesiones.

La huelga de carreteros

## Últimas noticias

Madrid, 13, 4:30 m.

## CAMBIOS

Franco.—Se han cotizado: 50.000 a 7:30.

75.000 a 7:75 y 175.000 a 7:70.

Libras.—Se han negociado: 2.600 a 27:18.

PROGRAMA DEL ENTIERRO

## Acuerdos del Congreso

Se ha acordado el ceremonial para el entierro del cadáver, que es como sigue:

Los respectivos ministerios invitarán a las corporaciones, funcionarios y dependientes de los mismos para que asistan a la ceremonia, de uniforme.

Deberá hallarse a las tres de la tarde en el Congreso.

2º Asistirán todos los clérigos parroquiales con sus mangas estandartadas, las Sacramentales con sus cofradías irán en sus respectivas procesiones.

3º Al llegar el cadáver a la Basílica de Atocha se entonará un responso y el Oficio de difuntos, y se le dará sepultura.

4º Figurarán en el acompañamiento, fuera de los puestos designados, las personas y corporaciones que tienen representación especial.

La colocación de los demás personajes y corporaciones se verificará sin distinción de clases.

5º Presidirán el duelo: El Consejo de ministros, los representantes de D. Alfonso, los presidentes de los Cuerpos Cogollosadores, los Prisiados y las personas de la familia del difunto.

6º A consecuencia de la poca asistencia que se ha dado a la misa, se ha establecido que se celebre en la Basílica de Atocha, cada Ministerio y dependencias oficiales comisionarán a dos de sus empleados.

Tribunal de las Ordenes y Diputaciones de las Órdenes Militares, Tribunal de Cuentas, Consejo de Goberna y Marinas, Tribunal Supremo.

El orden de la comitiva será el siguiente: Una sección de la guardia civil de caballería que abre la marcha; una pieza de artillería montada; un batallón de infantería; los asilados de los establecimientos de Beneficencia.

Las tropas irán en traje de gala, irán los oficiales del Ejército y los de la Armada.

7º A las 11:25 paróse el reloj de la iglesia, lo que llamó la atención por el reloj tenía cuerdas.

A la misma hora asesinaban al Sr. Canalejas.

Añade que anoche cuando salieron del Congreso juntos el presidente y el Sr. Suárez Inclán, se les acercó un mendigo pidiéndoles limosna en malas formas.

El Sr. Suárez Inclán le dijo:

«Por qué va siempre a pie? ¿No ve que andan muchos locos sueltos?»

Canalejas se sonrió contestándole: «No tengo ustedes miedo; a mí nadie puede quererme mal particularmente.»

Frente a la estatua de Moyano tendrá lugar el desfile de las tropas que cubrirán la ceremonia.

Al final se despedirá el duelo.

El cadáver será llevado a continuación a la cripta de la Basílica de Nuestra Señora de Atocha, donde está el panteón de hombres ilustres.

Harán guardia de honor el cuerpo de Alabarderos, la Artillería, el batallón de infantería que precede al Clero y el regimiento de Caballería de la escolta real.

El orden de la comitiva será el siguiente:

Una sección de la guardia civil de caballería que abre la marcha; una pieza de artillería montada; un batallón de infantería; los asilados de los establecimientos de Beneficencia.

Las tropas irán en traje de gala, irán los oficiales del Ejército y los de la Armada.

7º A las 11:25 paróse el reloj de la iglesia, lo que llamó la atención por el reloj tenía cuerdas.

A las 11:30 se ha suspendido el servicio.

Luego, cuando se confirmaron, dijo que sería una venganza personal, nunca pudo saber quién había hecho hecho el Sr. Canalejas que justificara el atentado.

Personas de todas las clases sociales se dirigieron al palacio de la embajada española, que se apresur